



Puentes

Publicación bimestral de información, análisis y perspectivas en materia de comercio y desarrollo sostenible

Vol. 12, No. 2, mayo 2011

Para acceder a la edición completa de Puentes, haga click en el gráfico.

[Editorial](#)

[¿Por qué los líderes mundiales deben resistirse a la falsa promesa de otro atraso en Doha?](#)

Simon Evenett y Richard Baldwin

El presente artículo sintetiza los principales argumentos de diferentes autores expertos en comercio de todo el mundo sobre los peligros de permitir otro atraso en Doha. Si realmente se desea romper con el estancamiento de la Ronda, EE.UU. y China deberán encontrar más espacios para asumir compromisos concretos dentro de sus controladas políticas internas, especialmente en el tema de reducciones arancelarias. La crítica central del libro, del cual se desprende este artículo, indica que si Doha fracasa este año, será improbable lograr avances antes de 2020.



[Preferencias andinas y nueva alianza del Pacífico en el horizonte comercial de América Latina](#)

Renovados vínculos están tomando forma en la región latinoamericana de mano de dos pujantes economías andinas que siguen marcando el paso en cuanto a crecimiento económico: Perú y Chile. A pesar de los inconvenientes sufridos por el distanciamiento comercial y político con los Estados Unidos (EE.UU), varios países han optado por establecer alianzas entre sí para profundizar sus relaciones comerciales, apostando también con ello a la conquista del mercado asiático.

[¿Esperanza para las negociaciones entre Mercosur y la UE?](#)

Maximiliano Chab

A medida que las rondas de negociación entre el Mercosur y la Unión Europea (UE) avanzan, la tensión entre los negociadores de ambos bloques aumenta y la expectativa en las capitales decrece. Este es el panorama general que se dibuja luego de casi un año de recomenzadas las negociaciones para un Acuerdo de Asociación entre los dos bloques.

[Los dilemas y desafíos de la política económica exterior del gobierno de Dilma](#)

Pedro da Motta Veiga y Sandra Polónia Rios

En el principio de su mandato, la Presidenta de Brasil Dilma Rousseff enfrenta una coyuntura externa que en nada se parece a las favorables circunstancias que contribuyeron al positivo desempeño de la economía brasileña durante los dos gobiernos del presidente Lula. La mandataria se ha encontrado con un entorno internacional dominado por acusaciones de manipulación de tipos de cambio y manejo imprudente de políticas monetarias, así como una creciente incertidumbre por la dinámica de las economías desarrolladas.

[Acuerdos preferenciales vs. negociaciones](#)

[multilaterales: entornos complejos de negociación](#)

Julieta Zelicovich

El presente trabajo analiza el impacto de la proliferación de los acuerdos comerciales regionales (ACR) sobre las dinámicas de negociación de la Organización Mundial de Comercio (OMC). A partir de la idea de entornos complejos de negociación se señalan tres tendencias de transformación que conducen a pensar en la reformulación del organismo y el lugar de los países en desarrollo (PED) en las mismas.

[Atún-Delfín II: México y EE.UU. se enfrentan por reglas de etiquetado](#)

Dentro de unos meses, un grupo especial de la OMC emitirá su informe sobre la saga de la disputa comercial que enfrenta a EE.UU. y México en el asunto "Atún-Delfín". El fallo podría tener importantes implicaciones por el creciente número de controversias que se están presentando entorno a estándares técnicos y requisitos sanitarios y de etiquetado.

[Indicaciones geográficas en la conservación in situ y el conocimiento tradicional](#)

Jorge Larson

El tema de las indicaciones geográficas (IG) ha sido poco abordado en los distintos foros sobre diversidad biológica y propiedad intelectual. Este descuido puede deberse, entre otras razones, al hecho de que por mucho tiempo las IG fueron vistas como una estrategia proteccionista y un asunto de interés principalmente para la Europa mediterránea. La situación cambió en la última década, pues muchos países han comenzado a adoptar las IG como una estrategia útil para el desarrollo rural.

[Gobernanza del comercio internacional y economía verde](#)

Ricardo Meléndez Ortiz

Este artículo sobre gobernanza del comercio internacional para la economía verde es el primero de una serie que se publicará con miras a la conferencia de Rio+20 en 2012. En esta ocasión, Ricardo Meléndez Ortiz, Director Ejecutivo de ICTSD, hace una reflexión sobre los medios y las limitantes del sistema de comercio internacional como soporte para la sustentabilidad.

[Novedades](#)

[Eventos](#)

[Publicaciones](#)

© Puentes busca proveer información y análisis sobre la intersección entre el comercio y el desarrollo sostenible para el creciente número de actores de todo el mundo involucrados en el debate.

Puentes es publicado por el [Centro Internacional para el Comercio y el Desarrollo Sostenible \(ICTSD\)](#), y por el [Centro Internacional de Política Económica \(CINPE\)](#) de la Universidad Nacional de Costa Rica.

Comité editorial: Randall Arce Alvarado (CINPE), Suyen Alonso Ubieta (CINPE), Perla Buenrostro Rodríguez (ICTSD), Maximiliano Chab (ICTSD), Pedro Roffe (ICTSD) y Gustavo Salas Orozco (CINPE), bajo la dirección de Carlos Murillo (CINPE) y Ricardo Meléndez Ortiz (ICTSD). Directora editorial: Perla Buenrostro Rodríguez.

Si tuviera comentarios y/o sugerencias para mejorar nuestro servicio, favor de escribirnos a puentes@ictsd.ch.

La producción de PUENTES ha sido posible gracias al apoyo generoso de nuestros donantes.

ISSN : 1563-0013

Lo invitamos a seguir a Puentes en  y 